

IND-111. LOS JOVENES TRABAJADORES ESPAÑÓLES EN LOS INICIOS DE LA RECUPERACION MACROECONOMICA A PRINCIPIOS DE 2015. TODO SIGUE IGUAL. JOSE DANIEL LACALLE. FUNDACION DE INVESTIGACIONES MARXISTAS.

NOTA PREVIA. Como en todos los indicadores sobre el mercado laboral de los jóvenes anteriormente publicados los datos de la EPA recogidos en las tablas corresponden a la franja de edad entre 16 y 29 años y los de cada año corresponden al segundo trimestre salvo que se indique explícitamente lo contrario.

Cuando se habla de los jóvenes trabajadores de una forma refleja se va uno al mundo de los mileuristas. La denominación ha tenido y tiene una fuerte carga mediática, pero no es mucho más que eso, ya en 2006, a raíz de un estudio realizado por la FIM para la secretaría de la juventud de CCOO contratado por el Gobierno de Cantabria (1), este último pidió un trabajo específico sobre los mileuristas, desde la FIM como acercamiento previo se hizo un análisis de las remuneraciones salariales de todos los grupos ocupacionales de menores de 35 años, en Cantabria, por supuesto, y resultó que en ninguno de ellos se alcanzaban los 1.000 euros de salario medio mensual (2), era además la época en que la situación laboral dominante, al menos entre los jóvenes, era la del llamado paro flexible, en la que pasaban de un contrato temporal a otro contrato temporal a través de un periodo más o menos largo de desempleo (3).

Si esa era la situación a mediados de la primera década del siglo XXI, 10 años después y tras una dura y larga crisis no es mejor, como veremos. Si la crisis parece iniciar su recuperación lo hace en el plano estrictamente macroeconómico, no llega a solucionar los graves problemas del conjunto de los trabajadores, la inmensa mayoría de los ciudadanos, en el mercado laboral, es decir, no afecta ni a la gravedad del paro ni a la gravedad del trabajo precario (4). Esta afirmación es todavía mucho más válida para los jóvenes trabajadores, a los cuales la crisis ha llevado a una situación desastrosa e insostenible (5).

En un reciente trabajo periodístico sobre los mileuristas de hace 10 años (6) resulta que después de 10 años gran parte de los entonces mileuristas prácticamente lo siguen siendo, están convencidos que sus hijos van a estar en peor situación y reconocen que hoy en día es francamente peor para los que llegan al mercado laboral. De hecho (Tablas adjuntas) la situación laboral de los menores de 30 años es, de forma continua, lisa y llanamente catastrófica, la tasa de actividad, 56'8%, está 3 puntos por debajo de la media, la tasa de ocupación, 61'3%, está 15 puntos por debajo de la media, la tasa de temporalidad, 51'7%, es más del doble que la media, la tasa de trabajo parcial, 28'8%, casi 12'5% sobre la media y la tasa de paro, 48'7%, 25 puntos sobre la media (7). Los inactivos son más del 42% del total, los llamados ninis (inactivos más parados) son el 65% de todos los menores de 35 años en edad de trabajar.

En la evolución del último trimestre (Tablas adjuntas) los jóvenes en edad de trabajar han disminuido en 26 mil personas, los activos han disminuido en casi 92 mil, los ocupados en 57'4 mil, los asalariados en 61 mil, los temporales en 44 mil, los que trabajan a tiempo parcial en 31 mil, los subempleados en 34 mil y los parados en 35'3 mil; solamente suben los inactivos, en 66'5 mil y los ninis, en 31 mil. La caída en la población en edad de trabajar y en los activos es un indicador de la posible emigración al exterior y la diferencia entre la caída de los activos y la

de la población en edad de trabajar muestra que los que se van lo hacen por la imposibilidad de encontrar un trabajo.

#### NOTAS.

1.- Se publicaron cuatro informes entre diciembre de 2006 y diciembre de 2007 sobre la "Situación socio-laboral de la juventud en Cantabria" (Secretaría de la Juventud de CCOO de Cantabria, Santander 2006 a 2007) de los cuales se incluyó un amplio resumen en Daniel Lacalle, "Trabajadores precarios, trabajadores sin derechos" (El Viejo Topo, Barcelona, 2009), capítulo 7, "La situación socio-laboral de los jóvenes cántabros".

2.- Ver Jaime Aja, "La juventud precaria en Cantabria. Por debajo del mileurismo" (CCOO Cantabria, Santander, 2007).

3.- Antonio Santos y Amparo Serrano, coordinadores de "Del desempleo estructural al paro flexible" monografía de "Cuadernos de Relaciones Laborales" vol. 24 nº2 (UCM, Madrid, 2005).

4.- Ver J.D. Lacalle, "Frente a una ligera recuperación macroeconómica. El mercado de trabajo a partir de la EPA 2015T1", FIM, "Indicadores socio-laborales. IND-110" (Madrid, mayo 2015).

5.- Ver J.D. Lacalle, "Los jóvenes trabajadores españoles en los inicios de la recuperación macroeconómica a finales de 2014", FIM, "Indicadores socio-laborales. IND-104" (Madrid, febrero 2015).

6.- Amanda Mars, "Mileuristas, diez años después", "El País Semanal" (Madrid, 17-05-15).

7.- Las cifras para el total de la población se han tomado de la Tabla II recogida en el informe citado en la nota 4.

#### LOS JOVENES EN EL MERCADO LABORAL (en miles)

		TOTAL	VARONES	MUJERES
POBLACION	2007	8.377,5	4.298,9	4.078,7
	2008	8.272,8	4.243,2	4.029,5
	2009	8.037,8	4.110,1	3.928,8
	2010	7.742,3	3.944,9	3.797,5
	2011	7.464,2	3.792,5	3.671,6
	2012	7.209,4	3.651,2	3.558,1
	2013	6.949,4	3.515,2	3.434,1
	2014	6.730,9	3.403,4	3.327,5
	14TIII	6.692,0	3.384,2	3.307,8
	14TIV	6.664,4	3.368,2	3.295,6

	15TI	6.638,4	3.355,3	3.283,1
ACTIVOS	2007	5.637,7	3.104,4	2.533,4
	2008	5.571,8	3.016,3	2.555,4
	2009	5.278,2	2.839,3	2.438,8
	2010	4.972,2	2.641,3	2.330,9
	2011	4.683,8	2.450,4	2.233,4
	2012	4.431,7	2.307,9	2.123,6
	2013	4.148,6	2.183,1	1.965,4
	2014	3.915,0	2.046,1	1.869,8
	14TIII	3.970,7	2.080,7	1.889,9
	14TIV	3.861,6	2.009,6	1.851,9
	15TI	3.769,7	1.977,4	1.792,3
OCUPADOS	2007	4.935,3	2.781,3	2.154,0
	2008	4.628,0	2.527,8	2.100,2
	2009	3.792,5	1.986,6	1.805,9
	2010	3.402,6	1.765,5	1.637,1
	2011	3.093,9	1.582,8	1.511,1
	2012	2.671,4	1.338,0	1.333,4
	2013	2.369,0	1.227,3	1.141,8
	2014	2.374,3	1.226,5	1.147,8
	14TIII	2.437,5	1.275,2	1.162,4
	14TIV	2.366,0	1.225,1	1.141,0
	15TI	2.309,4	1.198,4	1.111,1
ASALARIADOS	2007	4.529,2	2.500,4	2.028,8
	2008	4.235,8	2.259,7	1.976,1
	2009	3.494,7	1.799,1	1.695,6
	2010	3.132,5	1.591,6	1.540,9

	2011	2.851,3	1.428,5	1.422,8
	2012	2.445,6	1.189,9	1.255,7
	2013	2.136,3	1.072,2	1.064,1
	2014	2.149,8	1.079,2	1.070,9
	14TIII	2.209,9	1.123,0	1.086,9
	14TIV	2.144,8	1.084,3	1.060,9
	15TI	2.083,8	1.051,4	1.032,5
TEMPORALES	2007	2.326,4	1.301,5	1.024,9
	2008	2.033,5	1.083,2	950,3
	2009	1.521,3	773,0	748,3
	2010	1.399,9	715,4	684,5
	2011	1.364,7	675,6	689,2
	2012	1.146,9	555,9	591,0
	2013	1.027,3	504,5	522,8
	2014	1.107,3	560,0	547,3
	14TIII	1.188,7	607,6	581,0
	14TIV	1.122,4	561,4	561,0
	15TI	1.078,3	530,7	547,5
TIEMPO PARCIAL	2007	763,8	262,5	501,3
	2008	737,9	242,9	495,0
	2009	657,5	221,4	436,1
	2010	681,6	246,0	435,6
	2011	709,3	251,1	458,2
	2012	652,3	236,1	416,2
	2013	675,2	282,5	392,7
	2014	671,9	264,9	407,0
	14TIII	623,0	251,2	371,8

	14TIV	694,9	265,9	428,9
	15TI	663,7	258,0	405,7
SUBEMPLEADOS	14TIII	866,5	404,5	462,1
	14TIV	860,3	376,7	483,5
	15TI	826,5	364,0	462,5
PARADOS	2007	702,4	323,7	379,2
	2008	943,8	488,5	455,4
	2009	1.485,7	852,7	633,0
	2010	1.569,7	876,0	693,7
	2011	1.589,9	867,6	722,3
	2012	1.760,2	969,9	790,3
	2013	1.779,6	955,7	823,8
	2014	1.540,7	819,7	721,0
	14TIII	1.533,0	805,5	727,4
	14TIV	1.495,6	784,5	711,0
	15TI	1.460,3	779,1	681,2
INACTIVOS	2007	2.739,8	1.194,4	1.543,3
	2008	2.701,0	1.226,8	1.430,3
	2009	2.760,6	1.270,7	1.490,0
	2010	2.770,1	1.305,5	1.464,6
	2011	2.780,4	1.342,1	1.438,3
	2012	2.777,8	1.343,2	1.434,6
	2013	2.800,7	1.332,1	1.468,2
	2014	2.815,9	1.354,7	1.458,6
	14TIII	2.721,5	1.303,5	1.417,9
	14TIV	2.802,2	1.358,5	1.443,7
	15TI	2.868,7	1.377,9	1.490,9

NI trabajan NI lo buscan	2007	3.442,2	1.518,1	1.924,1
	2008	3.644,8	1.715,3	1.929,6
	2009	4.246,3	2.123,4	2.123,0
	2010	4.339,8	2.181,5	2.158,3
	2011	4.370,3	2.209,7	2.160,6
	2012	4.538,0	2.313,1	2.224,9
	2.013	4.580,3	2.387,8	2.229,4
	2014	4.356,6	2.174,4	2.182,2
	14TIII	4.254,5	2.109,9	1.416,1
	14TIV	4.297,8	2.143,0	2.154,7
	15TI	4.329,0	2.157,0	2.172,1